

Todo comenzó cuando el en-
vío guatemalteco —y
excelente— espaldachín — Ma-
rio Monteforte Toledo, vino al Congreso de Intelectua-
les de Aixá, el año 1966.
Sin duda fue el nombre
principio de dicha reunión.
Y Monteforte —entusiasta
como es— bromeó a su regre-
so a Méjico, donde vive, los
medios para reunir a la in-
telligentsia latinoamericana.

Así, se concretaría con el Presidente de la República. Dijo Ordaz: «La idea fue soberana fuerza y adquiriendo fuerza. Tengo que tratar los problemas. El Presidente encargado al nortista y autor de teatro Mauricio Magdaleno los ochaocasas preliminares. Sucede que Magdaleno es un aristócrata de educación y que el Secretario —agregó— Hispano en los Ministerios— es el eminente novelista Agustín Yáñez. Aquí viene el clima. Yáñez tiene una propuesta de buena ley. En efecto, el maestro de *El Pilo del Agua* y *Las Tierras Pródigas* es uno de los autores de primera magnitud en el magistralísimo cuadro de Hispanoamérica. ¿Qué motivos tuvo el Presidente para desmarcarse? Afirmaciones políticas? Acaso Yáñez se perfila como el próximo Presidente? Misterio doloroso de la revolución mexicana.

El gasto produjo su resultado. Silencio total de la prensa. Era en vano que se comentaran revistas, diarios. Ni una linea. Este Congreso no fue registrado en la historia del periodismo mexicano.

La partida, más tarde, y siguió de mal en peor. El día 14 de marzo se iniciaron las actividades del conclave. Dicen que llegó el 23. Quince días violentos. Montecloete llevó todo a su Estación, a integrar el Juzgado del Distrito centro de la Casa de las Américas. Allí, en juntas terribles, se habló de la necesidad de formar un organismo, una estructura, una organización que reuniera a los hombres de pluma. La idea se insinuó en Actua. En México sería conocida como "en qué final".

Y así el 14 de marzo comenzaron a llegar las delegaciones. Previamente Juan Bautista había recorrido el continente buscando los principales mandatarios. De Cuba, Alfonso Carrascalón, Nicolás Guillén, Lázaro Gómez, De Guatemala, Miguel Ángel Asturias, De Costa Rica, Joaquín Gutiérrez, De Panamá, Rogelio Simán y Blasde Bermejales. De Brasil, Gilmarres Rosa y

EL CONGRESO BAILA

por ENRIQUE LAFOURCADE

Un clásico "los desacuerdos nos devoran": Miguel Ángel Asturias, responde a un periodista de radio: "Yo no soy uno de los que se devoran", argumenta Luis Cernuda en su libro *Leyendo el lenguaje* (obra compuesta y en su resumen). Algunos dicen: "A mí no me devora la tristeza de una vacaciones irrepetible". Enrique Llave: "No tengo nada que hacer en Chile". Blasón Rojas: "No tengo nada que hacer en Chile". "Me habían dado su palabra de caballeros" se lamenta Mario Montejano Toledo, referiéndose a la burligüera delegación catalana.

Thiago de Melo. De Perú.
José María Arguedas. De
Argentina. César Iribar-
ra, Fermín Estrella y Ra-
cardo Molinari. De Ecuador.
Benjamín Carrón — que
viojo especialmente desde
Suecia, donde actuó como
Embutidor — y Jorge Icaza.
De Venezuela. Juan Llançó
y Miguel Otero Silva.
De Chile, por último, Ma-
nuel Rojas, Armando Uribe
y Enrique Izquierdo. Ademá-
s George Bahl, Luis Oyarzún
y Enrique Bello.

El que escribe fue invitado a un breve minuto moreno a la sesión de Mario Monteforte Tizón.

Los Congresos suelen ser extensos en todas partes del mundo. Siempre faltan asesores y se suelen ofrecer a algunos países el servicio de traducción, y al que solicita un homenaje, o exige que su envíe las o sus cartas y telegramas. Siempre hay comisiones de trabajo en las cuales se apoyan los más importantes proyectos. El de Arica, organizado por el filósofo Jorge Millas— fue un escándalo. Allí se dieron en la toda suerte de redacciones pueblas de segundón, den, noches, de tercero amistosos, cestillos pienos de drogas, periodistas y basuradas vidas. Presidencia de Uruguay, premiado genialmente de divisas recorrió la Hispanidad extendiendo invitaciones. Resultado: se obtuvo que queriera ir un señor chileno, que quería cabalgar— que traía en su equipaje de Chiloé lo en Carnales, por nombre Luis Espírito. Y, además, se nombró a Mario Benítez. Todo

do.
En este de México si hubo nombres importantes. Quienquiera que examine la nómina deberá conceder que en ella figuraron unos cuatro grandes escritores. Por lo menos. Pero el resultado fue triste. Todas parecieron con todos. Los cubistas, en pie de guerra, se declaran el combate, transformando las acciones en verdaderas "rebarbaramentas" y glosas estéticas. Nada como intelectuales no revolucionarios. (Nada con Maximo Escriván. La comunidad de escritores, insurgentes, o escritores en rebeldía. Poco recordados por Mauro Rojas, Enrique Lilin, Thilo

go de Melo, Miguel Angel Asturias, Joaquín Galíndez.

en orden. Primero, los escritores llegaron a ciudad de México. Hotel del Prado.

de maravilla", con sus
cientes de campanas, y
sus caídas pétreas, y sus
campanas que llaman y
orientan, campanas de co-
razones con un sonido am-
plio inseñable que las do-
brone, en Guanajuato don-
de —como dice la canción—
la vida no vale nada". Los
estoyores más fáciles, facilidad
a matrines, marinas, po-
venas, comenzando a de-
liberar. Hasta toros. Los cu-
bame no querían oír nadie
que no fuera un directo apo-
yo a su retención. El salón
en el Atocha dirigía, la or-
questa en su español, con
acento paisano. Josépeín, Gó-
tibres, y Thiago de Melo.
Los militantes —comunistas
profesionalizantes de la agita-
ción estudiantil. ¿Por qué
estaban ellos allí? (Insinua-
derables de esos concejales
Gutiérrez —análogos y ad-
virtiéndose —humidió la Edi-
cional Nascimiento, en Santia-
go de Chile). Mala, por su
lado, es un entretenedor
que cobró fama por la profe-
cción que le dispensaba Ner-
uda. Popularizó en Chile
los volúmenes llamados
aguas buenas. ¿Escríbelo
yo? Ninguno!

Elliot, que visitó desde Los Angeles y Armando Urbano —autor de *El Engañado Ladrón*— trataban de disminuir los impulsos, de frenar los adjetivos calificativos, de mantener el congreso en un tono de medida, de moderación. Intentaban que los ánimos se mantuvieran enfriados. En la noche, en la plaza de Guanajuato, desfilaban los estudiantes tocando marchas dolosas. Pasaban las muchachas en círculos, bailando los generos, en tono de loquientes de tierra calada; rebajan los adolescentes devorando sus momias de mazapán. El Gobernador disponía iluminación "a gas", y fuegos de artificios. Los escolares, en el Kino de la Cámara. Algunos, quemados.

tas, en etapas, en capítulos— se efectuó en Guanajuato. Largos viajes por vallas y montañas. Y en Guan-

icos y montañas, y en conmoción, en temperaturas asciende, entre colos de protesta, renuncias, y manifestaciones, y con la mitad de los delegados en contra, se constituyó finalmente la Comunidad Cultural Iberoamericana.

Algunos objetivos de la comunidad: recomendación a los editores latinoamericanos para que organicen una divulgación continental del libro. Empresario. Si no lo hacen, lo haría la comunidad. ¡Ja, ja, ja!

Otro: sugerencia a los Gobiernos de las Repúblicas para que apoyen la industria editorial, y reconozcan el rango principal del escritor en la sociedad. En otras palabras, convencer a Uganda —por ejemplo— para que ion y admire la “nueva realidad del lenguaje” de Borges —Surreal.

Nuevos fuegos artificiales
Banquetes, discursos, bla-
ques, deserciones, Mariachi.
Algunos desenroló a Berta
Singerman y le pidió que
ofreciera una sesión de "re-
cado" a los escritores, ig-
noro las consecuencias.

El capítulo cuarto del congreso fue en ciudad de México. Dejó Guadalajara, en autobús. Viajaron catamaranes. Llegaron al Hotel Del Prado a las tres de la mañana, en estado de furor. Manuel Rojas cayó a la cama enfermo. A media

jornada. Los organizadores habían dispuesto un "deje-near sin l'herbe", en unos esteros caíres donde crecían los magueyes. Triplés tortillas. Tortillas de harina de maíz. Con las manos. Rodaduras de níspero y peras hambrientos. July de Rosas, la esposa del autor de *Méjor que el Vino*, increó en dicho agape frugal a Héleña Paz, hija del poeta Octavio Paz y de Helena Garrido. En un rincón. Embajadora en la India, ausente. La se prendió, dramaturga y novelista (La señora en su Balcon). Motivo del furor de Mrs. Rosas. Helena Paz tiraba las tortillas con triplés a los perros en vez de ofrecérselas a los invitados. Réplica de la madre Helena Garrido. Furor de los mexicanos, omisión de la "gringa" que vendía a dardiles lecciones de

humanidad a ellos, los "revolucionarios". Terrible agarrada. Incidente superado.

En Guadalajara, Eliot, increpado acerbamente por el director de *estar* haciendo clases en Los Ángeles, California. Diálogo: «¿Qué hablal tú, vendimia al capitalismo norteamericano?» Réplica de Eliot: «A lo mejor yo estoy vendiendo al capitalismo norteamericano, pero aquí, todo México está vendido a los Estados Unidos...»

Cima desagradable. Violento. Todos peleaban con todos. A ciudad de México llegaron como fantasmas, silenciosos, censados, subtils, absurdos de enviar telegramas a Fidel Castro, a Johnson, Gutiérrez y Mele lo hacían plena, un próximo congreso en La Habana, algo. Llegó el autor de *La Pista Obscura*, hacia plazas, vivir en La Habana, desde ahora en adelante, entregado e incinerado. La revolución atrajo a Manuel Rojas: "En Chile tengo que hacer anteriores en las oficinas de los gabinetes, como un monesízimo".

Enrique Bello era el único feliz. Distinguido, bien educado, tiene el record mundial de Congresos de Intelectuales. No se ha perdido uno solo en los últimos veinticinco años. Rojos, amarillos, azules, verdes. Congresos organizados por jesuitas, como el de Génova, o por comunistas, por maestros, por anarquistas, por radicales, por demócratas, socialistas. ¿Qué explica tanto ésto? ¿Cuáles son las poderes ocultas de Bello? ¿Un simple alzante de nombre? Parece insuficiente como motivo. Bello es un profesional. Yo creo que ha desarrollado dones secretos que tiene un detector de congresos, que sabe exactitud quien es el hombre que pide la palabra y el permiso. Y que «fija» bien, por las intercesiones, las tantas veces disfrazando su calidad de «escritor inmune» que lleva a temerar, nos va a sacudir, con

En Guadalajara, en fugaz asistencia, sobreviene el "novelista histórico". Manuel Balentieno, acompañado de su nueva esposa, una morenita rizada y madura. Como se sabe, Balentieno fue el único chileno —aparte de Neruda— invitado al Congress del PEN Club en New York, en 1966. Errare humanum est. Bello. Ahora llega a la ciudad de Orozco, prestando de una carta credencial otorgada por la SECH. Con ella, consigue desalojar de su pueza —en el Cuadrahuera Hillon— a Juan Rulfo.

El Congreso de México hace transparente un hecho feliz: la imposibilidad de que los escritores se constituyan en una jerarquía, gremio o cualquier tipo de estructura, así sea

Nº 224, 14 de abril de 1967

El Congreso baila [artículo] Enrique Lafourcade.

Libros y documentos

AUTORÍA

Lafourcade, Enrique, 1927-2019

FECHA DE PUBLICACIÓN

1967

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El Congreso baila [artículo] Enrique Lafourcade.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)